

DEBATS « tenue vestimentaire »

du 08/03/21 au 16/03/21

13h à 13h30

Organisés suite au Conseil de vie collégienne du 01/02/21 et au Conseil pédagogique du 02/02/21

➤ 1/ LES PARTICIPANTS :

Lundi 08 Mars : Pour les 5°

En présence de : Mme Bianco, Mme Gilbert, Mme Sanchez, Eléanore-Service civique.

5A : Zoé, Sarah, Basile, Loris, Savannah, Mathilde.

5B : Louisa, Noémie, Tilale, Rita, Julie, Finn.

5C : Zazie, Elijah, Léa, Emma, Amélie, Maël,

Mardi 09 Mars et Mardi 16 Mars : Pour les 3°

En présence de :

Mme Bianco, Mme De Nardi, M Ingueneau, Mme Mazel, Mme Patern, Eléanore- Service civique, le 09/03.

Mme Bianco, Mme Gilbert, Mme Poletto, M Ingueneau, Mme Roig, le 16/03.

3A : Louise, Lila, Elysa, Lucie.

3B : Zia, Billie, Ianis, Alex, Liam, Alannah.

3C : Lucie, Aïnhua, Daisy, Agathe, Louane, Naïa, Maya, Lucie.

Jeudi 11 Mars : Pour les 4°

En présence de Mme Bianco, Mme Hirtzig, M Maurel, Mme Mazel.

4A : Lilly, Elora, Eva.

4B : Ambre, Jean-Baptiste, Lucas, Alex, Chloé, Jeanne.

4C : Zélie, Elsa, Marin, Maël, Jade, Rose, Alexis, Alexandre, Ambre, Mehdi.

Vendredi 12 Mars : Pour les 6°

En présence de Mme Bianco, Mme Guidicelli, Mme Minebois, Mme Mordwa, Eléanore-Service Civique.

6A : Elodie, Kathel, Sarah, Maëlys, Manon, Zoé.

6B : Mattéo, Emilia, Mafalda, Imène, Nedjma, Ima, Alicia.

6C : Isabelle, Poppy, Romane.

➤ 2/ QUELQUES UNS DES MOTS POSES SUR PAPIER AVANT LA PRISE DE PAROLE :

(Dans le texte, en corrigeant quelques fautes d'orthographe)

En 6° :

« On a le droit de porter ce que l'on veut tant que ce n'est pas osé / Les filles ont le droit de porter ce qu'elles veulent / Pourquoi certains professeurs ne nous laissent pas nous habiller comme on le souhaite / Un ventre c'est un ventre il ne doit pas avoir des réflexions pour un ventre / Pourquoi les garçons ont le droit de mettre un pantalon bas et qu'on voit leur caleçon et que les filles n'ont pas le droit de mettre un tee shirt court / L'école n'est pas pour défiler il faut juste avoir une tenue appropriée / On a le droit de s'habiller comme on veut mais cacher quand même les parties du corps / Il ne devrait pas y avoir de short trop court ni de tee shirt / Il faudrait moins de tenue décolletées / L'école c'est fait pour étudier pas pour faire un défilé de mode / Pourquoi les filles peuvent pas mettre de short court / Les filles devraient avoir le droit de mettre un crop top sans se faire moquer / Je pense que on peut s'habiller comme on veut mais il ne faut pas que sa gêne les autres / On a le droit de s'habiller comme on veut en respectant l'établissement / On est libre mais sans déranger les autres / Arrêter les moqueries sur les vêtements »

En 5° :

« Pourquoi on pourrait pas s'habiller comme on veut / On peut s'habiller comme on veut tous sans exception / Pourquoi cela vous choque tant que l'on puisse voir un nombril, un ventre, une cuisse ou autres quand une fille porte un crop top ou une jupe un peu courte ? / Les mentalités doivent évoluer, c'est juste un corps / Est-ce que il y a un garçon qui s'est plaint des habits des filles ? / les tenues courtes : différences Filles-Garçons / Pourquoi la tenue est justifiée par le comportement des garçons / Pour les garçons : est-ce que voir le ventre de quelqu'un vous distrait en cours ? / Pourquoi ça dérange / S'habiller comme on veut c'est la liberté d'expression / D'après vous qu'est-ce qui est considéré comment une tenue décente ou indécente ? / Pourquoi le crop top est considéré comme vulgaire alors que l'on voit qu'un nombril ? / Pourquoi ne rien dire aux garçons, mais faire des réflexions aux filles (par rapport à la tenue) »

En 4° :

« Pourquoi les filles n'ont pas le droit de porter des Crop Top ? / Pourquoi ça vous gêne ? / ça change quoi nos tenues ? / Qu'est ce qui dérange dans le crop-top ? / On nous dit que ça dérange les garçons mais les garçons n'ont pas à regarder et puis voilà / Avoir le droit de porter ce que l'on aime sans subir de moqueries / S'habiller comme on veut / Je pense que la tenue vestimentaire doit être réglementé, en laissant les habits à la mode (crop) / C'est pas bien si on voit le ventre / La tenue vestimentaire tant qu'elle est pertinente c'est aux élèves et aux parents d'en décider / Libre pour tout le monde / Le respect / La tenue vestimentaire n'a pas de limite ou si ? / Pour vous quelle est la limite du code vestimentaire ? / Est-ce que tous les élèves auront la même tenue vestimentaire ? »

En 3° :

« Chacun son style chacun sa liberté La tenue est pour nous pas pour les autres ça ne doit pas être à d'autres gens / Pas d'uniforme pas de contrainte chacun son style / La liberté vestimentaire est un droit ! A mon avis on peut s'habiller comme on veut tant que celui ou celle qui s'habille se sent bien ! / C'est pas parce que il y a quelqu'un en jupe qu'on le regarde, les profs nous disent ça mais c'est faux / Liberté d'être, une façon de s'exprimer / Pour moi, notre tenue c'est une façon de s'exprimer, c'est la liberté, Je trouve que c'est injuste de réfléchir sur le fait qu'on laisse ou non cette liberté / ça se fait pas que les filles doivent changer de vêtement car sa gêne les garçons / Du respect, que les filles peuvent s'habiller comme elle le souhaitent mais qui aurait des limites / Un uniforme ou quelque chose de sérieux / ça m'inspire : on est ni à la maison ni en vacances. Donc, il y a des règles / Une tenue vestimentaire c'est la personnalité vestimentaire on doit respecter les autres on peut s'habiller comme on veut mais il y a une limite / Je ne comprends pas pourquoi la question se pose car ça ne change rien à personne »

➤ **3/ UN RESUME DES DEBATS**

Les règles du débat sont affichées au tableau et lues :

- Lever la main pour prendre la parole
 - Désigner un président animateur de la séance qui distribue la parole, donne la priorité à ceux qui n'ont pas encore parlé, au fil du débat.
 - Prendre en compte la parole de l'autre.
 - Ecouter sans couper la parole.
 - Rester silencieux lorsqu'une personne s'exprime.
 - Pas de moquerie.
- Quel que soit le niveau de classes : Les règles du débat ont été respectées par tous les participants.
- Les garçons étaient minoritaires : 1 en 6° / 5 en 5° / 7 en 4° / 3 en 3°.
- Chacun des élèves a pu exprimer librement son opinion.

- Un dialogue a pu s'instaurer soit entre élèves, soit parfois entre élèves et adultes, dans une écoute attentive.
- Le temps initial impartit à chaque débat fut prolongé.

.....

**Quelques termes et paroles relevés lors des débats, en lien avec le point 2 (Les mots posés)
Ceux-ci sont listés par thématiques, mais lors du débat ce n'était bien sûr pas le cas.**

- **Des avis très marqués sont exprimés par les élèves lors des débats et cela quel que soit le niveau de classes :**

Paroles qui demandent ou revendiquent une liberté vestimentaire total :

La liberté vestimentaire est demandée, tant pour les filles que pour les garçons. Le port notamment d'un crop top ne devrait pas poser de problème, et engendrer des remarques de la part des adultes. La façon de s'habiller est l'expression de sa personnalité. L'important c'est de se sentir à l'aise avec ce que l'on porte et bien dans son corps. Les garçons ne sont pas dérangés par la tenue des filles et ne sont pas déconcentrés en cours à cause de cela. Garçons et filles devraient pouvoir s'habiller comme ils le souhaitent, et la façon de se vêtir ne regarde que soit. Les professeurs peuvent aussi s'habiller comme ils le souhaitent. On ne leur fait pas de remarques lorsque des jupes sont très courtes ou des robes presque transparentes. Les garçons peuvent aussi se vêtir d'une jupe s'ils le souhaitent et les filles avec un short. Les mentalités doivent évoluer et la différence des genres ne peut être qu'acceptée.

(Ces dernières opinions concernent plus des élèves de 3°)

Paroles qui ont exprimées un autre point de vue :

On ne doit pas s'habiller au collège comme chez soi où on est libre de faire ce que l'on veut. Certaines façons de s'habiller chez les filles sont très dérangeantes : quand on voit par exemple presque les soutiens gorges ou les seins d'une fille ou lorsque des vêtements sont vraiment transparents. On doit avoir une tenue appropriée à l'école, car on est là pour apprendre et pas pour faire un défilé de mode. Les sous-vêtements, s'est fait pour être en dessous des vêtements pour les filles comme pour les garçons. On peut s'habiller comme on le souhaite mais il doit y avoir des limites car le collège est un lieu de travail. Il y a des pays, comme en Angleterre, où les élèves ont un uniforme, comme cela il n'y a plus de problème, tout le monde est pareil. On peut s'habiller comme on veut mais il ne faut pas non plus que ça gêne ou que ça choque les autres. (Ce sont les 6° qui expriment le plus des sentiments de gêne pour certaines tenues)

Les divergences d'opinions ont pu être notoires, exprimées avec pertinence et réflexion, avec beaucoup d'émotion parfois.

- **Quelques unes des réponses ou des thèmes de réflexions apportés par les adultes (en fonction des niveaux de classes parfois).**

-Le règlement intérieur de notre établissement ne mentionne pas les termes « tenue correcte », mais se réfère uniquement à une tenue compatible avec les enseignements. Il n'y a pas de notion de moralisation, de notion de « décence ou l'indécence » ou de tenue qui pourrait être qualifiée de « vulgaire ». Le seul texte officiel règlementaire est celui de 2004 sur la laïcité. Le port d'un uniforme n'est pas à l'ordre du jour...

-Le RI s'applique bien à chacun des membres, donc aux professeurs et à tout adulte du collège, aux garçons comme aux filles, sans distinction de genre. (Un exemple est fourni par un professeur lors du débat des 6°). Le collège est un lieu de travail pour les adultes, mais aussi pour les élèves.

- S'habille -t-on de la même manière quel que soit le lieu où l'on se trouve ? (Travail, stage, soirée ou fêtes...).
- Dans un collège (ou à l'extérieur) notre liberté s'arrête ou commence celles des autres...
- Ce débat sur la tenue vestimentaire, des filles notamment, n'est pas nouveau (des exemples sont donnés).
- Impact des réseaux sociaux, des influenceuses ou influenceur chez les « ado. », de la mode et des modèles « imposés ». L'hypersexualisation, des filles notamment, pré-ado et ado., interpelle... (des exemples sont cités et un film à voir sur le sujet).
- Nous sommes dans une communauté bien déterminée, le collège, qui à ses propres interactions. Les élèves doivent aussi en tenir compte.
- Les avis sur la tenue vestimentaire peuvent être très subjectifs, chez les élèves comme chez les adultes, d'où la complexité de ce débat.

Un consensus est nécessaire pour que tous, élèves, professeurs et autres adultes membres du collège, puissent travailler et vivre le quotidien sereinement.

Ceci a bien été posé lors du dernier jour des débats.

Pour les participants,
Mme C. Bianco, CPE